

**DIPLOMADO EN DESARROLLO HUMANO Y FAMILIA
ETAPA 4: MIRADAS COLECTIVAS**

**MIRADAS COLECTIVAS DE LOS DEPARTAMENTOS DE BOYACA Y
CUNDINAMARCA MUNICIPIOS DE PAUNA – CHIQUINQUIRA - LA UVITA Y
SIMIJACA**

GRUPO: 442001_146

Integrantes;

Delcy Elizabeth Villamil

Cód.: 1056411480

Angie Lizet García

Cód.: 1053344017

Diana Fernanda Delgado

Cód.: 1056994386

Nubia esperanza Suarez

Cód.: 46676814

Marcela Yolanda Pedraza

Cód.: 1073380954

LIBARDO ALFREDO CARDENAS

Tutor

**UNIVERSIDAD NACIONAL ABIERTA Y A DISTANCIA UNAD
ESCUELA DE CIENCIAS SOCIALES ARTES Y HUMANIDADES (ECSAH)
PROGRAMA DE PSICOLOGIA
2017**

INTRODUCCIÓN

En el presente trabajo desarrollado se observa el mapa situacional que se realizó de manera colaborativa a través de la herramienta wiki donde los integrantes del grupo identificaron y localizaron en el mapa de Colombia, los departamentos en este caso Boyacá y Cundinamarca y los municipios de Pauna, Chiquinquirá la Uvita y Simijaca en el cual se encuentran, seguidamente cada estudiante ubica su región y coloca su información de manera clara y precisa como es el nombre su fotografía la problemática encontrada de la comunidad con la cual trabajo

Posteriormente se evidencia el Análisis descriptivo de las problemáticas encontradas por los estudiantes en las diferentes comunidades intervenidas donde se logran comparar que son problemáticas similares como es el consumo de sustancias psicoactivas y violencia intrafamiliar que afecta negativamente a las familias de una perjudicando su integridad personal así como sus proyectos de vida tanto a nivel individual como familiar

El desarrollo humano como concepto, puede entenderse mediante su articulación a otro concepto, como es el de "calidad de vida" esa que los seres humanos hoy en día tanto buscan y es por la cual trabajan, para mejorar la sociedad a nivel económico, político, tecnológico Etc. Su nivel de satisfacción de vida, sus intereses, aspiraciones y la combinación de componentes objetivos que van determinados por cada ser humano según sean sus expectativas personales.

En el presente trabajo se presentarán las problemáticas más relevantes en la comunidad, luego la selección de esa problemática que afecta más a la sociedad y que fue elegida por la misma comunidad mediante una reunión con madres de la comunidad quienes colaboraron en el proceso.

De acuerdo de las problemáticas presentadas en el trabajo, se presenta el mapa situacional en el cual cada integrante identifica su localización en el cual se presenta la problemática identificándola por medio de este.

Mapa situacional



Tomado de: Google.



Tomado de Google.

Mapa situacional de la estudiante de Cundinamarca:



| Tomado de Google.

Análisis descriptivo de las problemáticas encontradas por los estudiantes en las comunidades.

Nombre del estudiante	Ubicación	Comunidad	Problemática	Políticas públicas relacionadas con la problemática	Síntesis de la propuesta de acompañamiento
1. Delcy Elizabeth Villamil Murcia	Pauna Boyacá	Familias de la Vereda Minipi	Violencia Intrafamiliar	Las políticas públicas relacionadas con la problemática se encuentran consignadas principalmente en las Leyes 294 de 2006, 575 de 2000 y 1257 de 2008, que integran el núcleo fundamental de la política de prevención y protección a las víctimas de violencia intrafamiliar.	La propuesta de acompañamiento denominada “Prevención como factor de incidencia en la reducción de la Violencia Intrafamiliar” tiene como propósito un abordaje psicosocial capacitando a 7 familias de la Vereda Minipi del Municipio de Pauna Boyacá, con el fin de desarrollar estrategias que permitan a los integrantes de cada familia conocer los factores que configuran la violencia intrafamiliar, al igual que orientar a padres e hijos en temas de vital importancia para la creación de una buena dinámica familiar y socializar la normatividad y rutas de atención

					de las autoridades competentes, diseñando una ruta de atención a nivel comunitario en la vereda. Apoyando este proceso la Comisaria de Familia del municipio esta presta a orientar y proveer los recursos y materiales con los que cuenta. Mediante las diferentes actividades diseñadas se busca la consecución del objetivo planteado que es intervenir mediante la prevención de la violencia intrafamiliar como factor de incidencia en la reducción del impacto y manifestación de la misma.
2. Nubia Esperanza Suarez	Departamento de Boyacá Municipio de Chiquinquirá	Padres de Familia, Jóvenes y Comunidad de la Vereda Córdoba Bajo	Orientación sobre Prevención y Atención al Consumo de Sustancias Psicoactivas en las familias y comunidades de la vereda	Se ha trabajado con familias vulnerables en el manejo de problemáticas específicas de violencias y consumo de sustancias psicoactivas. La Alcaldía junto con la el ICBF,	Fortalecer la comunicación en las familias de la comunidad de la Vereda Córdoba Bajo y disminuir los riesgos del consumo de sustancias psicoactivas, consumo de alcohol los cuales son generadores

			córdoba bajo	policía de Infancia y Adolescencia, Comisaria de familia realizan encuentros de formación en prevención del consumo y violencia. Los realizan en los colegios, Barrios y comunidad también capacitan a docentes y orientadores escolares en este problema	de conflictos al interior familiar
3.Diana Fernanda Delgado Hernández	La uvita Boyacá	Familias Vereda el hatico	Consumo de sustancias psicoactivas	La comisaria de familia ese centro de salud y policía nacional articuladas a la mesa técnica municipal de infancia y adolescencia y la casa marco Fidel han implementado programas para Fortalecer el sistema familiar y trabajar con la población el tema de consumo de sustancias de igual manera se realizan constantes seguimiento a los consumidores desde el ente municipal se busca dar cumplimiento a los lineamientos de la política	Acompañamiento y orientación a las familias de la comunidad de la vereda el hatico a través de la implementación de estrategias pedagógicas que permitan la reducción del consumo de sustancias psicoactivas a fin de fortalecer su comunicación y mejorar sus relaciones familiares

				nacional de prevención del consumo de sustancias psicoactivas	
4.Marcela Pedraza Forero	Urbanización la Esperanza del municipio de Simijaca Cundinamarca	6 familias de la urbanización la Esperanza.	Aumento del consumo de SPA en adolescentes.	A nivel de Cundinamarca el plan de desarrollo “ unidos podemos más ” 2016 – 2020, en el EJE ESTRATEGICO 2: TEJIDO SOCIAL en el programa 2.10 prevención del consumo de sustancias psicoactivas, se implementó la Estrategia COMUNIDADES QUE SE CUIDAN y ZONAS DE ORIENTACION ESCOLAR Y COMUNITARIAS en 12 municipios con mayor incidencia en consumo de sustancias psicoactivas, es un proceso de trabajo que se fundamenta en la construcción de redes sociales, donde participan activamente los actores de la comunidad local, dando respuesta a problemáticas y	A partir de la interacción con las familias y la aplicación tanto del instrumento descriptores de la comunidad y la elaboración del árbol de problemas se identificó que en este momento la situación que más les genera preocupación a estas familias es el aumento de casos de consumo de sustancias psicoactivas por parte de niños, adolescentes y jóvenes. Al investigar acerca de las causas por las que los jóvenes llegan a consumir drogas se identificó que uno de los más frecuentes es el mal ambiente familiar ocasionado muchas veces por una inadecuada y pobre comunican entre los miembros de la familia, sumado a problemas

			<p>necesidades priorizadas por ellos mismos.</p> <p>dentro del plan de desarrollo municipal de Simijaca con "respeto construimos confianza" 2016 – 2019, propuso dentro de los objetivos institucionales un objetivo específico que es:</p> <p>Gestionar proyectos de alto impacto en la población, para con esto reducir las posibilidades de consumo de sustancias psicoactivas o de generación de violencia en los diferentes niveles poblacionales.</p> <p>Según el ACUERDO No. 05 DE 2016 Sanción ejecutiva: junio 8 "Por el cual se adopta el Plan de Desarrollo del Municipio de Simijaca - Cundinamarca para la vigencia 2016 – 2019, en el sector salud en el programa de salud</p>	<p>familiares como consumo de alcohol, violencia intrafamiliar e inadecuados modelos de crianza, se convierten en factores de riesgo frente al consumo.</p> <p>Es por eso que la propuesta busca que a partir de la comunicación asertiva se generen factores protectores para la prevención del consumo de SPA en adolescentes.</p>
--	--	--	---	--

				<p>pública, uno de los objetivos es:</p> <p>Sensibilizar a la población en edad adolescente del municipio en la prevención del consumo de sustancias psicoactivas. Además, la administración municipal con respecto al Plan de Desarrollo firmo un convenio con la fundación alma de niño para brindar atención a la problemática del consumo de sustancias psicoactivas en los jóvenes.</p>	
5. Angie Lizeth García Sánchez	Chiquinquira-Boyacá	Comunidad adulta y joven con discapacidad del barrio centro del municipio	Exclusión en la participación de población con discapacidad física	<p>En el departamento de Boyacá se adelanta en desarrollo de mesas técnicas de las que hacen parte representantes de diferentes sectores de la sociedad en el cual diseñó lineamientos coordinados por el subdirector de familia de la Secretaria de Desarrollo Humano quien destaca la participación de</p>	<p>Participación e inclusión a personas con discapacidad física en los diferentes entornos sociales para la toma de decisiones y participación, promoviendo información pública permanente y actualizada sobre los planes y cambios sociales</p>

				jóvenes, adultos mayores, comunidad educativa y comunidades minoritarias. De estas mesas técnicas saldrá el diagnóstico que será socializado con las comunidades previo a la adopción de estas políticas públicas.	
--	--	--	--	--	--

CONCLUSIONES

El estudio sobre consumo de sustancias Psicoactivas en los Departamentos de Boyacá y Cundinamarca representando un motivo de preocupación para la salud pública y generando grandes retos hacia el mejoramiento de la calidad de vida de las comunidades estudiadas

Con la realización del trabajo se conocieron las diferentes problemáticas que afectan a las familias como es el caso de la violencia intrafamiliar y el consumo de sustancias psicoactivas y que están presentes actualmente en el país y en las diferentes comunidades intervenidas por los estudiantes del diplomado.

En este proceso se trabajó con la comunidad, fue una buena experiencia ya que hace parte de rol del psicólogo contribuir en la identificación de problemática y en el proceso de solución.

La violencia se puede presentar de diferentes maneras tales como: la violencia verbal, violencia física y hoy en día la violencia en las redes sociales, en los jóvenes es común observar una serie de comportamiento que los llevan a comportarse de una manera inadecuada provocando problemáticas a nivel familiar y a nivel social y nivel económico.

Con el desarrollo del presente trabajo se observa los diferentes manejos que se les dan a las problemáticas encontradas en las comunidades del departamento de Boyacá y Cundinamarca implementando herramientas que contribuyan al mejoramiento y surgimiento de las familias y comunidades

Podemos concluir que la Familia es el núcleo de la sociedad y es quien juega un papel fundamental en el desarrollo de las personas, tanto en su personalidad, como sus valores, comportamientos y toma de decisiones, por eso se crearon estrategias para fomentar las buenas relaciones familiares que ayuda a establecer mecanismos y oportunidades con el fin de mitigar y prevenir las problemáticas existentes.

Cuando los padres no toman el control, no exigen normas y no asumen su rol y responsabilidades en la crianza de los hijos es posible que se presenten problemáticas en el hogar y que estas problemáticas se vean reflejados en una sociedad.

En el desarrollo del trabajo se pudo evidenciar la inclusión que se pudo generar a la comunidad con discapacidad física en el cual se reflejó participación, comunicación y un buen ambiente social en el cual hicieron partícipes no solo comunidad con alguna discapacidad física sino comunidad sin alguna discapacidad física en el cual gracias a ello se pudo balancear la participación y crítica constructiva en torno a los problemas del núcleo familiar en el entorno educativo y social.

Anexos

Resumen

Diversos estudios realizados a nivel nacional y latinoamericano demuestran que Colombia es uno de los países con más altos niveles de consumo de sustancias psicoactivas "Comité Interamericano Contra el Abuso de Drogas" (CICAD/OEA), lo que convierte esta problemática en motivo de preocupación para la salud pública, debido a que afecta distintos sectores sociales e interviene en el nivel de desarrollo del país, atacando de forma directa la salud mental del individuo, familia y comunidad, generando alteraciones comportamentales que desencadenan situaciones de violencia, intrafamiliar por los consumidores. El proyecto de investigación "Consumo de Sustancias Psicoactivas y Violencia intrafamiliar en los Departamentos de Boyacá y Cundinamarca muestra una problemática la cual se debe tener planes de acción para evitar que se siga propagando del uso de sustancias psicoactivas en las comunidades estudiadas también conocer la percepción de riesgo de este grupo frente al uso de drogas, la percepción del nivel de accesibilidad y la oferta directa de drogas, así como su uso en el entorno.

Summary

Several studies carried out at the national and Latin American levels show that Colombia is one of the countries with the highest levels of consumption of psychoactive substances, "Inter-American Committee against Drug Abuse" (CICAD / OAS), which makes this problematic a cause of concern. Public health, because it affects different social sectors and intervenes in the level of development of the

country, directly attacking the mental health of the individual, family and community, generating behavioral alterations that trigger situations of violence, intrafamiliar by consumers. The research project "Consumption of Psychoactive Substances and Intrafamiliar Violence in the Departments of Boyaca and Cundinamarca shows a problem which must have action plans to prevent further propagation of the use of psychoactive substances in the communities studied also know the perception of Risk of this group against the use of drugs, the perception of the level of accessibility and the direct supply of drugs, as well as their use in the environment.

Palabras clave: Consumo de Sustancias Psicoactivas, maltrato intrafamiliar, Comunidad apoyo familiar y de pares, comunicación, exclusión.

Key words: Consumption of Psychoactive Substances, intrafamily abuse, Family Support and Peer Support Community

BIBLIOGRAFIA

ACUERDO No. 05 DE 2016 Sanción ejecutiva: junio 8 "Por el cual se adopta el Plan de Desarrollo del Municipio de Simijaca - Cundinamarca para la vigencia 2016 - 2019" recuperado el 11 de abril de 2017, disponible en:

<http://concejo.simijaca-cundinamarca.gov.co/apc-aa-files/30373539313632666633376330636435/acuerdo-n-05-de-2016-con-anexos-ok.pdf>

Barroso, B. (2005). Comunicación Familiar: Entrenamiento En Asertividad. Recuperado el 28 de marzo de 2017, disponible en: <http://ampaaristeo.galeon.com/docus/asertividad.pdf>

Becerra, J. (2009). Emoción Expresada Familiar Y Uso De Drogas En Jóvenes Salud y drogas. vol. 9, núm. 2, 2009, pp. 209-221 Instituto de Investigación de Drogodependencias Alicante, España, recuperado el 28 de marzo de 2017, disponible en: <http://www.redalyc.org/pdf/839/83912988005.pdf>

Bernal, H. (2011). ¿Por qué los adolescentes consumen drogas? *Poiésis*, 11(22). Recuperado el 23 de marzo de 2017, disponible en: <http://www.funlam.edu.co/revistas/index.php/poiesis/article/view/218/202>

Castells P. Relaciones familiares. Barcelona: STJ; 1999. Recuperado el 28 de marzo de 2017, disponible en:

<http://adicciones.es/index.php/adicciones/article/view/400/400>

Muñoz, M y Graña, L. (2001). Factores familiares de riesgo y de protección para el consumo de drogas en adolescentes. Vol. 13, Nº 1, pp. 87-94. Universidad de Oviedo. Oviedo, España. Recuperado el 28 de marzo de 2017, disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=72713113>

National Institute on Drug Abuse (NIDA) (2016). Principios de Prevención de Abuso de Sustancias de la primera infancia. Recuperado el 28 de marzo de 2017, disponible

en: <https://www.drugabuse.gov/publications/principles-substance-abuse-prevention-early-childhood/index>

PLAN DE DESARROLLO "UNIDOS PODEMOS MÁS" 2016 – 2020. Recuperado el 11 de abril de 2017, disponible en:

<http://www.iccu.gov.co/wps/wcm/connect/0ae9f951-90ca-47a1-a209-8cfe39ff1ab2/INFORME+DE+GESTION+2016.pdf?MOD=AJPERES>

PROYECTO DE ACUERDO No. 05 DE 2016 Sanción ejecutiva: "Por el cual se adopta el Plan de Desarrollo Municipal del Municipio de Simijaca -Cundinamarca para la vigencia 2016 -2019". Recuperado el 11 de abril de 2017, disponible en:

<http://www.concejo.simijaca-cundinamarca.gov.co/apc-aa-files/63613735363135636163623163636462/plan-de-desarrollo-municipal-de-simijaca.pdf>

Redacción. (2010). Los jóvenes se 'meten' a las drogas por problemas con sus familias. 28 de marzo de 2017, de EI TIEMPO Sitio web: <http://www.eltiempo.com/archivo/documento/CMS-7841662>

Siucad. Sistema basado en centros y servicios a la persona consumidora de sustancias psicoactivas. recuperado el 27 de marzo de 2017 disponible en: <http://www.suicad.com/index.php>

Diagnosticar el Contexto, una necesidad para la Familia: Diagnóstico Contextual Social Participativo. Fundación Cree-ser, Educación en valores (2015). ISBN: 978-958-8369-28-0 / 978-958-8369-31-0. Recuperado de: http://www.um.es/discatif/PROYECTO_DISCATIF/Documentos/PyS_Ferreira_Diaz.pdf

Corresponsabilidad de las familias en los Contextos Educativo. Fundación Cree-ser, Educación en valores (2015). ISBN: 978-958-8369-28-0 / 978-958-8369-32-7 Recuperado de: <file:///D:/Users/Anyelith/Downloads/Dialnet-LaFamiliaSegunUnEnfoqueDeConvergencia-5527441.pdf>

MINISTERIO DE SALUD Y PROTECCIÓN SOCIAL

Plan Nacional para la Promoción de la Salud, la prevención, y la atención del consumo de sustancias psicoactivas, 2014--2021

<https://www.odc.gov.co/Portals/1/publicaciones/pdf/consumo/politica-consumo/OD1012014-plan-nacional-prevencion-consumo-sustancias-psicoactivas.pdf>

Salazar Torres, I C; Cáceres de Rodríguez, D E; Tovar Cuevas, J R; Varela Arévalo, M T; (2007). Consumo de sustancias psicoactivas ilegales en jóvenes: factores psicosociales asociados. Pensamiento Psicológico, 3() 31-45. Recuperado de <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=80130804>

DELIA C HERNÁNDEZ MD, MSC UNIVERSIDAD DEL VALLE/UNIVERSIDAD LIBRE CALI FUNDAR COLOMBIA

CONSUMO DE SUSTANCIAS PSICOACTIVAS EN COLOMBIA FORO NACIONAL DE DROGAS Marzo 19 de 2015 Bogotá.